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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
  

 
ATA Nº 08_2020 - REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL 
DO SUL DA BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 29/04/2020, NO 
CAMPUS JORGE AMADO, POR MEIO DE INTERMEDIAÇÃO 
TECNOLÓGICA. 

 
Presentes: Reitora: Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão),  Janaina Zito Losada 1 

(PROGEAC), Fabrício Luchesi Forgerini (PROTIC), Sandro Augusto Silva Ferreira (PROAF), Lilian 2 

Reichert Coelho (PROEX), Rogério Hermida Quintella (PROPPG), Claudia Denise da Silveira Tôndolo 3 

(PROGEPE), Decanos: Gilmara dos Santos Oliveira - Vice-Decana (IHAC-CJA), Marcelo Soares Teles 4 

Santos (CFTCI), Daniel Piotto (CFCAF), Silvia Kimo Costa (CFPPTS), Marcos Eduardo Cordeiro 5 

Bernardes (IHAC-CSC), Carlos Werner Hackradt (CFCAM), Luiz Antônio Silva Araújo - Vice-Decano 6 

(CFCHS), Alemar Silva Araujo Rena (CFA), Lívia Santos Lima Lemos  (IHAC-CPF), William Rodrigues 7 

de Freitas (CFCS); João Batista Lopes da Silva (CFDT); Representações: Aquilino Paiva Lins Júnior - 8 

Suplente (R-TAE), João Carlos Medeiros (R-Doc.); Nathalia Godinho Vasconcelos (R-Disc-CJA), Lia 9 

Valente Martins (R-Disc.-CSC); João Alexandre Venturim Abutrabe - Substituto (R-Discente-CPF), 10 

Arilson Pereira de Oliveira (R-Disc.-DCE). Pauta: 1. Minuta de Resolução que dispõe sobre a 11 

Formação Geral na UFSB (Proc. 23746.002021/2020-76), Proponente: Progeac, Relatoria: Daniel 12 

Piotto.  A Reitora Joana Guimarães iniciou a reunião apresentando informações a respeito da pauta 13 

proposta. Passou a palavra para professora Janaina Losada que afirmou que a professora Milena 14 

Claudia Magalhães Santos Guidio, Diretora de Ensino-Aprendizagem da Progeac, está acompanhando 15 

a reunião e poderá, eventualmente, explicar dúvidas que vierem a surgir a respeito do processo, pois 16 

a referida professora participou da equipe que elaborou a minuta de resolução. O professor Daniel 17 

Piotto iniciou a leitura de seu parecer parabenizando o trabalho realizado pela PROGEAC no que tange 18 

ao processo de discussão da reformulação da formação geral. Afirmou que a PROGEAC preparou uma 19 

minuta de resolução e nota técnica, detalhando a situação atual da FG e as propostas de alterações, 20 

bem como propôs um calendário para discussão da proposta pela comunidade acadêmica, através da 21 

Câmara de Graduação. O professor também explicou que a minuta de resolução para Formação Geral 22 

mantém a essência da proposta de Formação Geral prevista no Plano Orientador e nas Resoluções 23 

20-2015 e 22-2017, além de apresentar duas alterações importantes: a diminuição da carga horária de 24 

900 para 360 horas (24 créditos) e a inclusão de um CC de atividades de extensão. Sugeriu algumas 25 

alterações pontuais de termos e palavras no texto da minuta de resolução. Se manifestou pela 26 

aprovação da proposta de reformulação da Formação Geral da Universidade Federal do Sul da Bahia, 27 

desde que consideradas as sugestões constantes em seu parecer. A professora Janaina Losada fez 28 

relatos de como foi o andamento do processo. Afirmou que o debate foi iniciado em 2019, no âmbito 29 

da discussão de reestruturação da UFSB, e que havia um grande clamor da comunidade com relação 30 

a formação geral. Na proposta, tentou-se priorizar três critérios principais, como a redução da carga 31 

horária da formação geral, a questão da curricularização da extensão e a questão da flexibilidade em 32 

relação aos componentes curriculares. Afirmou que esse processo foi longo e, assim, foi produzido um 33 

documento que pudesse trazer várias discussões ocorridas ao longo desse período. O professor Carlos 34 

Hackradt afirmou que o CFCAM é favorável à proposta que foi apresentada. Solicitou orientações a 35 

respeito da operacionalização desses componentes visto que a congregação fez algumas 36 

considerações acerca desse tópico. Afirmou que os docentes de Ciências Ambientais sugerem que 37 

seja criado um componente para cada área sendo ofertado no quadrimestre de entrada dos alunos. 38 

Também afirmou que os envolvidos nos cursos de segundo ciclo devem fazer parte do GT que vai 39 

elaborar os componentes da formação geral. O professor Marcos Bernardes lembrou que existe uma 40 

nova resolução do Conselho Nacional de Educação (CNE) que reconfigura os PPC's das licenciaturas, 41 

incluindo as licenciaturas interdisciplinares praticadas na UFSB. Questionou em que momento será 42 

feita  uma nova revisão das licenciaturas na Universidade para atendimento às novas diretrizes do 43 

CNE. Lamentou a falta de profundidade do parecer encaminhado ao CONSUNI, visto que é um assunto 44 
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de muita relevância para comunidade acadêmica. Afirmou que não vê a CPA presente na 45 

operacionalização da minuta em questão, como o acompanhamento e avaliação dos componentes 46 

curriculares (CCs) previstos na minuta de resolução em debate. Afirmou que a oferta deve ser pensada 47 

ao longo do tempo e não somente no momento de proposição desses CCs. Também identifica, no 48 

processo distribuído ao CONSUNI, a existência de um parecer anterior, elaborado pela Profa. Luciana 49 

Ávila - no âmbito da Câmara de Graduação da UFSB, que não passou por deliberação e que não teve 50 

acatadas as recomendações ali apresentadas. Apesar desse fato, o parecer do relator no CONSUNI 51 

desconsidera as implicações decorrentes do ato de se desconsiderar o parecer da Profa. Luciana Ávila. 52 

Também se destaca que, para além de não ter havido votação sobre esse parecer na Câmara de 53 

Graduação, também não há justificativas no processo para se informar a razão das recomendações 54 

colocadas da Profa. Luciana não terem sido acolhidos na minuta em debate. O Prof. Marcos Bernardes 55 

ressalta também que os CUNIs continuam à margem das soluções propostas na minuta, além de 56 

destacar a ausência dos NDEs de cursos de segundo ciclo nos GTs para discutir as propostas de CCs 57 

da Formação Geral. Destaca ainda que a definição do rol de CCs por grandes áreas deve estar em 58 

estreito diálogo com as equipes que discutirão a reformulação dos PPCs. Portanto, que os PPCs só 59 

poderão ser reformulados a partir da definição de quais CCs comporão a FG. Alertou também para o 60 

que ocorrerá na eventualidade de estudantes que trocam de campus para seguir em cursos de segundo 61 

ciclo. Se não haveria riscos dos CCs cursados por essas pessoas serem diferentes daqueles previstos 62 

nos PPCs de segundo ciclo e como essa situação seria resolvida. Questionou ainda a proposta de se 63 

acabar com um conjunto obrigatório de CCs no ato da matrícula (primeiro quadrimestre), o chamado 64 

"prato feito". Essa prática tem ajudado bastante no planejamento de CCs (alocação de docentes, 65 

número de turmas), no ato da matrícula (especialmente na atuação das Secretarias Acadêmicas) e 66 

inclusive para a própria comunidade discente que sequer fará parte formal da universidade ainda, pois 67 

as escolhas deveriam ser feitas no ato da matrícula. O Prof. Marcos Bernardes também argumenta que 68 

a curricularização da extensão é necessária e deve ocorrer durante os cursos. Contudo, defende que 69 

cabe a cada curso - e respectivas instâncias deliberativas, definir como se dará esse diálogo com a 70 

extensão. Na pesquisa realizada junto à comunidade discente, identifica-se que 90 h para língua inglesa 71 

são insuficientes, mas a proposta em debate reduz essa carga horária para 60 h, o que é contraditório. 72 

Também questionou sobre a possibilidade do(a) estudante avançar no seu percurso acadêmico 73 

"devendo" carga horária da FG e que essa situação não está prevista na minuta em debate. Aproveitou 74 

ainda para perguntar qual o entendimento da PROGEAC para o fato da Resolução 22/2017, que trata 75 

da flexibilização da FG, não estar sendo integralmente executada. Por fim, solicita que, na notícia 76 

divulgada no site da UFSB, com título "PROGEAC propõe debate sobre a Formação Geral com a 77 

comunidade acadêmica", publicada em 23/04/2020, deveria ter sido dado destaque também à 78 

participação dos colegiados de cursos e decanatos nesses debates, em que o contraditório é importante 79 

para o avanço da política institucional da UFSB. A professora Janaina Losada respondeu os 80 

questionamentos dos conselheiros a respeito de como será feita a operacionalização e a flexibilização. 81 

Afirmou que a formação geral terá que constar no PPC de todos os cursos, os três componentes 82 

curriculares de cada área serão parte dos PPC´s eles serão ofertados de forma diferente nos campi. 83 

Explicou que há caminhos de flexibilização como a da oferta de componentes entendendo que existe 84 

uma variedade de profissionais nos campi. Lembrou que nem todos os detalhamentos de uma proposta 85 

de resolução devem estar presentes em uma minuta. Afirmou que a Progeac irá estabelecer um grupo 86 

de trabalho para que se possa pensar no caso específico das licenciaturas. Afirmou que existe um grau 87 

de imprevisibilidade nas ações, porque muitas instâncias estão sendo construídas e vão ter o seu 88 

processo de maturação já que a UFSB ainda está em processo de implantação. O professor João 89 

Batista alertou para a ausência do componente de matemática, que é uma linguagem utilizada em 90 

várias áreas bem como, do componente ligado a informática básica. O representante TAE Aquilino 91 

Paiva afirmou que técnicos da Secad sugeriram a supressão do artigo 10 da minuta, pois isso mudaria 92 

o procedimento que já tem sido feito no ato da matrícula. O professor Marcelo Telles contribuiu fazendo 93 

a leitura das propostas dos docentes do CFTCI. A discente Lia Martins afirmou que a proposta da pauta 94 

e as diversas observações apresentadas podem estar potencialmente gerando novos problemas e não 95 

necessariamente corrigindo os problemas antigos. Lembrou que os estudantes fizeram um congresso 96 

e longa discussão estruturada sobre o tema. Solicitou vistas ao processo para discutir com a categoria 97 

uma proposta de formação geral que contemple amplamente aquilo que foi proposto integrando melhor 98 

todas as colocações feitas. A Reitora Joana Guimarães recebeu o pedido de vistas da representante 99 

discente e o colocou em votação. Resultado da votação do pedido de vistas: 17 votos favoráveis e 1 100 

voto contrário. Concedido o pedido de vistas. Deverá ser apresentado parecer aos Conselheiros em 101 

três dias úteis, conforme previsão do Art. 5˚ da Resolução n˚ 15/2015, que regulamenta funcionamento 102 

de órgãos colegiados na UFSB. A Reitora, Joana Angélica Guimarães da Luz, agradeceu a participação 103 

de todos (as) e declarou encerrada a reunião. Eu, Innas Silva Papalardo, Assistente em Administração 104 

e Secretária dos Conselhos, lavrei a presente ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos 105 

assinada, ressaltando que todo o conteúdo debatido, assim também como as referidas planilhas, possui 106 
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registro em meio eletrônico, disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de 107 

novembro de 2011). Itabuna – BA, 29 de abril de 2020. 108 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E
CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 29/04/2020

ATA Nº 208/2020 - SEDG (11.01.15) 
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